

Il était une fois Tripoli la Séleucide ...

Tripolis d'Alexandre le Grand à l'Empire Séleucide :



Seleucos 1^{er} IV e siècle av.J.C

Des phéniciens aux Séleucides :

La conquête de la Phénicie par Alexandre le Grand, en 333 av. J.-C., fut un tournant majeur dans l'histoire de la région, ouvrant les portes de l'Asie au conquérant macédonien¹. Face au roi perse Daruis II², les cités phéniciennes se retrouvèrent confrontées à un choix crucial : résister à l'envahisseur ou se soumettre à lui.

Favorablement disposées envers Alexandre en raison de leur profonde aversion envers les Perses³, les cités phéniciennes⁴

¹ L'Empire macédonien était un État antique qui s'est développé dans la région de Macédoine, au nord de la Grèce. Fondé par Philippe II de Macédoine au IV^e siècle av. J.-C., cet empire s'est rapidement étendu sous le règne de son fils, Alexandre le Grand, pour devenir l'un des plus vastes empires de l'Antiquité. Grâce à ses conquêtes militaires, Alexandre a étendu l'influence macédonienne sur une grande partie du monde connu de l'époque, y compris la Grèce, l'Égypte, l'Asie Mineure, le Moyen-Orient et une partie de l'Asie centrale. Cet empire a laissé un héritage durable, notamment dans les domaines de la culture, de la langue et de l'architecture.

² Darius II, également connu sous le nom de Darius II Nothus, Darius II était d'origine perse, appartenant à la dynastie achéménide qui régnait sur l'Empire perse à cette époque. Il a régné de 423 av. J.-C. à 404 av. J.-C., succédant à son père, Artaxerxès Ier. Son règne a été marqué par des défis internes et externes, y compris des rébellions internes et des conflits avec les Grecs, notamment la guerre du Péloponnèse. Darius II a également eu à faire face aux intrigues de sa cour, notamment les machinations de sa reine Parysatis et de son demi-frère Cyrus le Jeune. Il est décédé en 404 av. J.-C.

³ ARRIEN, Anabasis Alexandri, 2.13.7-8

accueillirent le conquérant avec empressement. Cet accueil chaleureux témoignait de l'espoir de voir les Phéniciens se libérer du joug perse et participer à l'avènement d'une ère nouvelle.

Cependant, la mort prématurée d'Alexandre⁵ en 323 av. J.-C. plongea son empire dans le chaos, sans qu'aucune disposition claire ne soit prise pour assurer sa succession. Ses généraux se retrouvèrent alors en lutte les uns contre les autres, chacun aspirant à s'emparer d'une part du vaste héritage laissé par le conquérant macédonien.

Parmi ces généraux, Ptolémée⁶, fidèle compagnon d'Alexandre, s'empara de l'Égypte, fondant ainsi la dynastie des Lagides⁷, avant de se tourner vers la Phénicie. Pendant ce

⁴ Les cités phéniciennes étaient situées le long de la côte est de la Méditerranée, dans ce qui est aujourd'hui le Liban, une partie de la Syrie et la Palestine, les plus célèbres étant Tyr, Sidon, Byblos et Tripolis.

⁵ La mort d'Alexandre le Grand survenue en 323 av. J.-C. marque la fin d'une ère et ouvre une période d'incertitude et de tumulte dans l'empire qu'il avait si ardemment construit. Après avoir conquis un vaste territoire s'étendant de la Grèce à l'Inde, Alexandre succomba à une maladie à Babylone, à l'âge de seulement 32 ans.

⁶ Ptolémée était l'un des généraux les plus éminents d'Alexandre le Grand qui se sont disputé le contrôle de l'empire après la mort du conquérant macédonien. Il était originaire de Macédoine et avait joué un rôle important dans les campagnes militaires d'Alexandre en Égypte.

Après la mort d'Alexandre, Ptolémée s'empara de l'Égypte et fonda la dynastie ptolémaïque, qui régna sur le pays pendant près de trois siècles. Il devint ainsi Ptolémée Ier Sôter, le premier pharaon de la dynastie ptolémaïque, et établit sa capitale à Alexandrie.

Sous le règne de Ptolémée et de ses successeurs, l'Égypte devint l'un des royaumes hellénistiques les plus prospères et influents, combinant les traditions grecques avec les coutumes égyptiennes. La dynastie ptolémaïque est notamment connue pour la construction de nombreux monuments impressionnants, dont le célèbre phare d'Alexandrie, l'une des sept merveilles du monde antique.

Ptolémée lui-même était également un érudit et un mécène des arts et des sciences. Il fonda la célèbre bibliothèque d'Alexandrie, qui devint un centre majeur de la culture et de la connaissance dans le monde hellénistique. Son règne marqua le début d'une période de prospérité et de rayonnement pour l'Égypte ptolémaïque, qui perdura jusqu'à la conquête romaine de l'Égypte en 30 av. J.-C.

Lire: ELLIS, M. WALTER "*Ptolemy of Egypt*"

⁷ Les Lagides étaient une dynastie royale qui a régné sur l'Égypte et d'autres territoires après la mort d'Alexandre le Grand. Ils ont régné sur l'Égypte de 305 av. J.-C. à 30 av. J.-C., lorsque l'Égypte a été conquise par Rome. La dynastie lagide a laissé un héritage durable, notamment à travers la fondation de la célèbre bibliothèque d'Alexandrie.

temps, Antigone⁸, un autre général d'Alexandre, tenta de reconstituer l'empire de son défunt souverain, se proclamant roi et s'engageant dans une lutte pour le pouvoir.

C'est dans ce contexte de rivalités et d'affrontements que s'inscrit l'épisode de la prise de Tyr par Antigone. Bloqué en Égypte par Ptolémée, il se tourna vers la côte phénicienne, où il lança un appel pressant à l'aide à tous les rois de la région pour reconstruire une flotte.

Les chantiers navals de Tripolis, de Byblos et de Sidon furent mobilisés pour cette entreprise d'envergure. Les historiens ont pu retracer ce moment crucial grâce aux récits de Diodore, qui ont permis de saisir l'importance stratégique de la construction navale dans la lutte pour le contrôle des mers et des voies commerciales.

« Il (Antigonos) rassemble lui-même de partout des bucherons, des scieurs, des constructeurs de bateaux et fait porter le bois du Liban jusqu'à la mer. Huit mille hommes sont employés à couper et à scier le bois, mille paires de bêtes de somme à le transporter. La chaîne de montagne du Liban s'étend le long des territoires de Tripolis, Byblos et Sidon ; et les arbres qui la couvrent, cèdres et cyprès sont d'une taille et d'une beauté merveilleuses. Il installe trois chantiers en Phénicie à Byblos, à Sidon et un quatrième chantier en Cilicie qui utilise le bois coupé sur le mont Taurus. »⁹ »¹⁰

⁸ Antigone le Borgne était un général d'Alexandre le Grand d'Alexandre le Grand qui s'est disputé le contrôle de l'empire après sa mort. Il a établi la dynastie antigonide et a régné sur une grande partie de la Grèce et de l'Asie Mineure jusqu'à sa défaite à la bataille d'Ipsos en 301 av. J.-C.

⁹ Diodore de Sicile, 19 58.2-5

¹⁰ JIDEJIAN Nina, *Tripoli à travers les âges*, éditions Aleph, October 2007, p.15

Les chantiers navals qui surgirent le long des côtes phéniciennes, alimentés par les ressources provenant des montagnes libanaises, témoignent d'une époque où le paysage forestier de la région était régulièrement et intensivement exploité. Ces vastes opérations de déboisement suggèrent que les villes de Byblos et de Sidon étendaient leur influence bien au-delà des limites de leurs propres cités, contrôlant des territoires étendus où étaient prélevées les précieuses matières premières nécessaires à la construction navale.

Armé de cette nouvelle flotte, Antigone entreprit le siège de Tyr par terre et par mer, contraignant la cité à se rendre. Autorisant la garnison de Ptolémée à quitter les lieux, il installa ses propres troupes dans la ville, consolidant ainsi son emprise sur la région. La gouvernance de la Phénicie passa ensuite entre les mains de Démétrius, fils d'Antigone, jusqu'en 287 av. J.-C., date à laquelle elle fut annexée par les Ptolémées. Ce n'est qu'en 198 av. J.-C. que les Séleucides¹¹ prirent possession de la Phénicie, un événement qui fut accueilli favorablement par les cités phéniciennes. Cependant, l'établissement d'Alexandrie menaçait leurs intérêts commerciaux, les incitant à rechercher des garanties auprès des nouveaux maîtres.

Les Séleucides accordèrent aux cités phéniciennes divers privilèges, dont celui de frapper leur propre monnaie, ornée de légendes et d'emblèmes mêlant les traditions grecques et

¹¹ Les Séleucides, une dynastie hellénistique qui a régné en Anatolie, en Mésopotamie, en Syrie et en Perse, après la mort d'Alexandre le Grand. La dynastie a été fondée par Séleucos Ier Nicator, l'un des généraux d'Alexandre, qui a obtenu le contrôle de la région de Babylonie. Ils ont gouverné depuis leur capitale, Antioche, en Syrie. Ils ont favorisé la colonisation grecque. La dynastie a été affaiblie par des guerres intestines, des révoltes provinciales et des pressions extérieures, notamment des attaques des Parthes à l'est et des Romains à l'ouest. La dynastie séleucide a finalement pris fin lorsque les derniers rois séleucides ont été vaincus par les Romains et que leur empire a été divisé en plusieurs royaumes hellénistiques indépendants au cours du premier siècle av. J.-C.

phéniciennes. À Tripolis, les Séleucides émirent des pièces en argent et en bronze représentant les portraits d'Antiochos¹² IV (175-164 av. J.-C.) et d'Antiochos X (94-83 av. J.-C.)¹³, illustrant ainsi leur autorité sur la région. Ces monnaies succédèrent à une série de pièces antérieures dédiées aux thèmes maritimes et étroitement associées aux Dioscures, divinités tutélaires de Tripolis¹⁴.

En l'an 175 av. J.-C., le décès de Séleucos IV déclencha une série de conflits liés à la question de sa succession. Son fils aîné, Démétrius, était alors retenu en otage à Rome. À la nouvelle de la mort de son père, il réussit à s'échapper et se rendit à Tripolis, où il établit son quartier général.

À Tripolis, Démétrius rallia à sa cause l'armée et le peuple, renversant ainsi Antiochos V, le jeune fils d'Antiochos IV, ainsi que son régent. Sous le titre de Démétrius Ier Soter, le "sauveur", il parvint à obtenir la reconnaissance du Sénat romain, consolidant ainsi sa légitimité et son autorité.

Toutefois, les années suivantes furent marquées par une série de querelles internes au sein de la dynastie séleucide, aboutissant à des guerres civiles récurrentes. En l'an 145 av. J.-C., la dynastie séleucide se retrouva prise au piège de conflits incessants, tandis que le sort des dirigeants du Proche-Orient était désormais étroitement lié aux décisions prises à Rome. Ainsi le pouvoir passe entre les mains des Romains. De cette période historique, peu de fouilles ont été faites, et seules les

¹² Antiochos Ier Sôter : Il fut le fils de Séleucos Ier Nicator et régna sur l'empire séleucide de 281 av. J.-C. à 261 av. J.-C. Il est connu pour avoir consolidé le pouvoir de la dynastie séleucide et pour avoir étendu les frontières de l'empire.

¹³ HILL, F.Georges, *Catalogue of the greek Coins of Phoenicia*, London, Longmans and Co, 1910, Introduction CXX.

¹⁴ Voir article précédent paru cf. newsletter mars 2024

pièces de monnaies attestent de la prospérité économique et culturelle de cette période à Tripoli. Ce qui est sûr en revanche, c'est cette lutte interminable pour le pouvoir et ce sont des dynasties qui se font et se défont interminablement avant de céder définitivement la main à Rome qui s'empare du pouvoir.

Joumana Timery
Chercheur



Royaume Séleucide, Démétrius Soter I (pièce en argent) 157-av. J.C-